



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 10 de mayo de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Economista, Ovaciones, Crónica, Reporte Índigo, 24 Horas, El Universal, El Sol de México, El Financiero, La Jornada, La Razón.

Anuncian contratación de 500 médicos cubanos para sistema de salud/El Economista

El gobierno de México contratará más de 500 médicos cubanos para resolver el déficit existente de médicos generales y especialistas, informó el presidente López Obrador. “Esto es lo que nos lleva a tomar esta decisión de contratar a más de 500 médicos que van a estar ya trabajando para que se cumpla con el propósito que hemos hecho de garantizar el derecho a la salud, atención médica, de medicinas, análisis o estudios clínicos gratuitos para quienes no tienen seguridad social. Ya empezamos, pero tenemos este déficit que estamos resolviendo”. Durante la conferencia ofrecida a diario en Palacio Nacional, el mandatario mexicano informó de la contratación de médicos cubanos para trabajar en México. En noviembre pasado, El Economista informó que el Insabi no preveía otorgar plazas permanentes al personal de salud con tratado para afrontar la pandemia de covid, como prometió el presidente López Obrador.

Se vacunará a niños desde 2 años en adelante contra Covid con biológico de Cuba y de Pfizer/Independiente

Son biológicos que se acordó adquirir en Cuba y de Pfizer, se podrá vacunar a niños de 2 años en adelante en próxima fecha, anunció este lunes el presidente López Obrador, quien dijo que en su visita a la isla caribeña se acordó la adquisición del biológico y la contratación de 500 médicos especialistas que vendrán a trabajar en hospitales ubicados en regiones apartadas del país, como La Montaña de Guerrero. Luego de los cuestionamientos por negar la vacuna a los infantes a los que urgió a regresar a las aulas a clases presenciales corriendo riesgos de contagio, las autoridades del Sector Salud cedieron y anunciaron que se vacunaría a los chicos de 14 años en adelante luego de haber facilitado la vacunación a los de 18 años y más. No obstante los argumentos de Hugo López Gatell, subsecretario de Salud, en el sentido de que los infantes no eran susceptibles a contagios, en la cuarta ola de la versión ómicron de covid se reportaron miles de casos de menores e infantes, por lo que hubo reclamos por negarles el biológico que se llegó a aplicar a menores con comorbilidades por diabetes u obesidad y otros cuyos padres tuvieron que interponer amparos para que fueran vacunados como sí ocurrió en Estados Unidos a donde acudieron algunos padres a vacunarlos.

Se suman a seguridad laboral del IMSS más de 165 empresas/Ovaciones

A una semana del lanzamiento de Entornos Laborales Seguros y Saludables (ELSSA), se han registrado 165 empresas a este programa del IMSS que busca la prevención de accidentes de trabajo. Además de fortalecer una cultura de prevención y detección oportuna de enfermedades crónico-degenerativas como diabetes, obesidad e hipertensión en las y los trabajadores. Para afiliarse al ELSSA, los patrones deben ingresar a <http://elssa.imss.gob.mx> generar un usuario y contraseña, además de registrar el nombre del responsable de la cuenta, teléfono y correo electrónico de contacto de la empresa.

Recomendaciones del Seguro Social para atender la hemofilia/Crónica

La hemofilia es una enfermedad hereditaria poco común en la cual la sangre no coagula adecuadamente, padecimiento que tiene una mayor prevalencia en hombres, aunque también se llega a registrar en algunas mujeres. Estos problemas en la coagulación en la sangre tienen su origen en la deficiencia de factores de la coagulación: VII o IX. Pese a ello, el IMSS, cuenta

con personal de salud calificado para realizar el diagnóstico correspondiente y otorgar la atención integral. Es importante mencionar que las personas con este trastorno en la sangre reciben valoraciones de hematología y de grupos multidisciplinarios, dependiendo de los problemas de salud de cada persona con esta enfermedad.

Brinda ISSSTE atención integral durante el embarazo y lactancia/Ovaciones

Apoyar de manera integral a mujeres antes, durante y después de la gestación es el objetivo de la estrategia preventiva del ISSSTE. Por ello, el director general del ISSSTE, Pedro Zenteno, señaló que se impulsan diversas acciones que permiten el desarrollo saludable durante el embarazo. En el marco del Día Nacional de la Salud Materna y Perinatal, el titular del organismo puntualizó que el propósito es prevenir un alto porcentaje de defectos al nacimiento, identificar factores de riesgo y garantizar el buen estado de salud de la madre y el producto.

Madres sin Garantías/Reporte Índigo

La conmemoración del Día de las Madres se da en un contexto en el que no todas las mujeres mexicanas tienen acceso a los mismos derechos ni a las mismas condiciones de desarrollo. Un ejemplo de ello es el de las jefas de familia que se dedican a ser trabajadoras del hogar remuneradas y no cuentan con la cobertura básica de seguro social ni prestaciones para atender sus necesidades, pese a que su afiliación es obligatoria de acuerdo con las reformas aprobadas por la Cámara alta. Hasta hace poco, las personas trabajadoras del hogar eran discriminadas por la ley al no considerar su cobertura en el sistema de salud; sin embargo, tras el fallo de la SCJN en 2018, se determinó inconstitucional excluir a este sector del régimen obligatorio del IMSS, y en 2019 se creó el Programa Piloto dirigido a este gremio. El programa da acceso a cinco seguros: de Enfermedades y Maternidad, Riesgos de Trabajo, Invalidez y Vida, de Retiro, Cesantía en Edad Avanzada y Vejez, Guarderías y Prestaciones Sociales.

Muerte materna por Covid-19 a la baja en 2022/24 Horas

En este año, las muertes maternas causadas por covid ocupan el tercer lugar en el país, a diferencia de 2021, cuando el virus se colocó en la primera posición entre este sector de la población, que resultó además, en un número significativamente mayor de decesos en el mismo periodo de tiempo. En estos más de cuatro meses, se han registrado 230 defunciones maternas, siendo las principales causas las enfermedades hipertensivas, edema y proteinuria durante el embarazo, el parto y el puerperio, con un porcentaje del 14.8%; le siguen las hemorragias obstétricas, que representan el 13.9%; y en tercer lugar, el covid, virus identificado con el 10.4%, de acuerdo con informes de la Secretaría de Salud. Estas cifras contrastan con las del año pasado, cuando México se encontraba en el segundo lugar de mayor número de muertes maternas causadas por covid a nivel mundial, ya que durante el mismo lapso de tiempo se reportaron 341 defunciones, representando el 40.9% confirmado y el 4.9% de virus no identificado, es decir, casi la mitad del total de causas de defunción materna.

Alertan sobre hepatitis infantil/El Universal

Especialistas advierten que ya podría haber casos sin reportar en territorio nacional de contagios de un adenovirus que se asocia al covid y que se esparce por el mundo. Especialistas en pediatría alertaron que la hepatitis aguda grave que afecta a niños en algunas partes del mundo llegará de manera inminente al país y podría afectar de manera más grave a por lo menos 10% de los pacientes, pues podrían requerir trasplante de hígado. El pasado 15 de abril, la OMS alertó sobre casos de hepatitis aguda grave de niños en Reino Unido. Desde esa fecha se han reportado más de 200 casos a nivel mundial; sin embargo, en México el jueves pasado la Secretaría de Salud anunció que no ha habido ninguno. En entrevista con El Universal, los especialistas alertaron a las autoridades porque las deficiencias en infraestructura de salud en nuestro país pueden causar muertes en niños que no tienen servicios de seguridad social. Arianna Huerta, pediatra infectóloga de la Asociación Mexicana de Infectología Pediátrica, resaltó que en Europa y en América, en donde se presumen más de 200 casos, calcula que 10% requerirán trasplante hepático.

Semana Nacional de Salud Sexual/Reporte Índigo

A partir de ayer y hasta el 12 de mayo, la Secretaría de Salud llevará a cabo la Sexta Semana Nacional de Salud Sexual y Reproductiva 2022, que tiene el propósito de acercar información, orientación y servicios a las y los adolescentes de las 32 entidades federativas. Durante esta semana se desarrollarán estrategias de educación integral en sexualidad y de prevención del embarazo no planificado, dirigidas también a personal docente, madres, padres y tutores, así como a la comunidad en general.

Normalicemos depresión posparto/24 Horas

Ansiedad, ataques de pánico, miedo a perder el control y pérdida del placer, son algunos de los síntomas con los que Liz, madre mexicana de una bebé de cuatro meses y Noelia, madre española de un pequeño de dos años y un bebé de tres meses, han experimentado desde abril. Estos síntomas corresponden a la depresión postparto, un trastorno poco atendido por el sistema de salud en México y el miedo que muchas mujeres sienten, pues la sociedad espera ver una enorme felicidad después de un alumbramiento, pero no siempre es así. El embarazo y el puerperio (periodo durante el que se recupera el aparato reproductor femenino después del parto) son procesos fisiológicos similares en todas, pero la experiencia psicológica depende de cómo son conceptualizados y representados por una mujer. A esto se suma la historia personal, la cultura, la educación y los modelos establecidos en su entorno referente a lo que significa ser una “buena madre” y la representación de la paternidad, además de que según la Dirección de Investigaciones Epidemiológicas y Psicosociales y el Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz, la depresión perinatal provoca alteraciones en el sueño, en la alimentación, sentimientos de culpa, labilidad emocional, una gran preocupación por la o el bebé e incluso ideación suicida.

Abdala, “un volado a ciegas”: expertos/La Razón

Este lunes, el presidente López Obrador anunció que el Gobierno adquirirá vacunas elaboradas en Cuba, para inmunizar contra covid a niñas y niños a partir de los dos años de edad. Tras dar a conocer que la vacunación de los menores es la etapa que se aproxima, el titular del Ejecutivo federal afirmó que la dosis considerada para proteger a los menores mexicanos es la denominada Abdala. El mandatario aseguró, sin embargo, que en caso de que el país necesite más dosis, buscará firmar convenios con farmacéuticas como Pfizer, cuya dosis es la única autorizada actualmente por la OMS para "Sí, creo que ésa es la denominación (Abdala). Y lo mismo, si hace falta, se va a hacer con otras vacunas como Pfizer u otras farmacéuticas... Estamos en eso, pero sí se va a vacunar a los más pequeñitos, es la siguiente etapa”, aseguró. Frente a la decisión anunciada por el Presidente, integrantes de la comunidad pediátrica expresaron su desacuerdo, pues argumentaron que aún no existen estudios que respalden la aplicación segura de este biológico. Esta decisión implicaría riesgos para la salud de los menores, pues a pesar de que el gobierno cubano ha sostenido que la dosis es segura, no se cuenta con estudios que respalden su efectividad, refirió a La Razón Andreu Comas, virólogo y miembro del Consorcio Mexicano de Vigilancia Genómica (CoviGen-Mex).

A los moscos les gustan más los humanos que los animales por su olor cítrico/La Jornada

Esos insectos usan centros cerebrales para detectar dos sustancias químicas con ese aroma. Los mosquitos siempre han preferido deleitarse con los humanos sobre otros animales, pero exactamente cómo distinguen entre los dos ha seguido siendo un misterio hasta ahora. Los mosquitos *Aedes aegypti* han evolucionado para picar a los humanos confiando en moléculas de olor distintas de las exudadas por otras criaturas en el entorno circundante, reveló un nuevo estudio, publicado en *Nature*. Estos mosquitos, que actúan como vectores de enfermedades como el Zika, el dengue y la fiebre amarilla, prefieren el olor humano sobre el de los animales, de acuerdo con la investigación que recupera *The Independent*.

Ayudaría vacuna antiinfluenza para que gripe aviar no se agrave/Ovaciones

Especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) dieron a conocer que la vacuna contra la influenza estacional podría coadyuvar a que la influenza aviar no sea tan grave, por lo que, si se tiene acceso a ella, lo recomendable es inmunizarse anualmente y mantener las medidas de higiene. Luego de que se detectaron en Estados Unidos se detectaron casos de influenza aviar en humanos, la jefa del Laboratorio de Microbiología Molecular de la UNAM explicó que ese virus aún tiene baja patogenicidad en las personas, pero deben mantenerse precauciones en el manejo de aves infectadas. Detalló que la H5N1 es una cepa asiática de la gripe o influenza aviar que en 2018 se volvió endémica en China y Tailandia; sin embargo, ahora se ha facilitado su diseminación principalmente por la migración de las aves en Europa y Estados Unidos, donde se detectó el virus en humanos, aunque estas infecciones son raras.

Garantiza Sedesa cuidado prenatal y hasta el nacimiento del bebé/Ovaciones

La Secretaría de Salud de la Ciudad de México informó que los hospitales maternos infantiles ofrecen atención prenatal y servicio de riesgo pregestacional, en el que a las mujeres que quieren ser mamás son valoradas antes de embarazarse para conocer los riesgos que pudiera tener y atenderlos. En el marco de la celebración del *Día de las Madres*, la dependencia capitalina precisó que también se realizan pruebas de sangre y orina para detectar el embarazo y se confirma con ultrasonido. La atención es integral, por lo que se comienza con el control prenatal desde ese momento hasta el nacimiento. El doctor Luis Manuel Núñez Rosales, director del Hospital Materno Infantil Dr. Nicolás M. Cedillo Soriano

atender un nacimiento es lo más maravilloso del mundo, pues se trata de un evento especial y trascendente porque nace la o el nuevo integrante de una familia.

Cubre bocas dejan de ser obligatorios/El Financiero

Dos años y veinte días después de que fuera una medida obligatoria, la Mesa de Salud del estado definió que ya es momento de revertir el uso del cubrebocas con motivo de la pandemia de covid. A partir de hoy, el uso de la mascarilla dejará de ser obligatorio en todos los espacios abiertos y cerrados, a excepción del transporte público y los centros hospitalarios. El acuerdo original que entró en vigor en abril de 2020 señalaba que era “obligatorio el uso de cubrebocas para todas las personas que se encuentren en cualquier espacio público, así como en aquellos establecimientos y/o giros que se dediquen a actividades esenciales”. A través de un video replicado en sus redes sociales, el gobernador Enrique Alfaro Ramírez informó que la Mesa de Salud determinó que a partir de hoy el uso de las mascarillas en Jalisco ya no será obligatorio, incluidas escuelas y lugares de recreación.

Enfrenta China su peor brote epidémico/La Jornada

Millones de residentes de Pekín comenzaron ayer a trabajar desde casa, después de que las autoridades reforzaron las medidas anticovid y dieron a la capital china, de 22 millones de personas, una imagen de ciudad fantasma. China se enfrenta desde hace dos meses al peor brote epidémico desde inicios de 2020. Aunque las cifras de contagios son mínimas respecto al nivel mundial, las autoridades aplican estrictamente la política de cero covid e imponen confinamientos en ciudades enteras en cuanto se detectan algunos casos.

Discriminan más en el trabajo a embarazadas/El Sol de México

Entre enero de 2012 y julio de 2021 el Conapred recibió nueve mil 191 quejas de mujeres que fueron discriminadas por distintos motivos, 894 casos correspondieron a personas discriminadas por razón de su embarazo y, de estos, 825 asuntos ocurrieron en el ámbito laboral. Las estadísticas además muestran que 88% del total de asuntos atendidos como DLE fueron presuntamente cometidos por particulares y 12% restante por personal del servicio público. Entre los derechos que se reportan como afectados destaca en primer lugar el derecho al trabajo, seguido por el derecho a la protección a la maternidad. Otras garantías vulneradas son el derecho a la accesibilidad, a la igualdad de oportunidades y de trato, a la integridad personal, a la libertad de conciencia y religión, a la no discriminación, a la salud, a la seguridad social, a un trato digno y respetuoso y a una vida libre de violencia. En lo que respecta a las conductas de discriminación contra trabajadoras embarazadas, la organización identificó acoso y hostigamiento laboral, descuentos económicos por ejercer licencias médicas, obligación de trabajar en periodos de incapacidad por maternidad, cambio de las condiciones laborales y no ser contempladas para ascensos.

Bayer y tren de la Salud/El Economista

Como parte de su visión "Salud para todos, nadie con hambre" y en el marco de la celebración de sus 100 años en el país, la empresa Bayer se suma a Dr. Vagón, el tren de la salud, iniciativa de Fundación Grupo México, para contribuir a brindar servicios médicos integrales gratuitos alrededor del país, en las comunidades menos favorecidas y de difícil acceso. A través de diferentes vertientes que complementarán los servicios con los que ya cuenta El Tren de la Salud, Bayer donará medicamentos en especie, instrumentos y equipos médicos y llevará a cabo cursos y talleres de educación en salud. La alianza estará presente en 12 rutas que recorrerán el país durante un año.

Gerardo Gamba en Una analogía para entender el metabolismo intermedio/Crónica

Como muestra la figura, la acetil-CoA es una molécula intermedia en donde convergen varias vías metabólicas y unas de ellas son las que conocemos como la B-reducción y oxidación. A partir de la acetil-CoA podemos sintetizar ácidos grasos para guardarlos en la grasa (B-reducción) y, si nos falta glucosa, los ácidos grasos los podemos convertir en acetil-CoA, por la B-oxidación, para producir ATPs. Si un individuo consume mucha glucosa, primero la guarda como glucógeno, pero si el consumo es todavía más del necesario, de tal forma que el glucógeno ya se saturó, entonces, hacemos tanta acetil-CoA a partir de la glucosa, que la que ya no es necesaria para hacer ATPs (porque ya hay muchos), la guardamos para un futuro como ácidos grasos, o sea, formamos grasa a partir de la glucosa que nos sobra. Es fácil de guardar, pero difícil de sacar de ahí, porque para hacerlo, tenemos que estar cortos de glucosa y glucógeno, para que los ácidos grasos se conviertan de regreso en acetil-CoA y la utilicemos para hacer ATPs.